

Instituto de Estudios Políticos y Derecho Público "Dr. Humberto J. La Roche" de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia Maracaibo, Venezuela







Vol.41

N° 78
Julio
Septiembre
2023

## Políticas deportivas en el mundo actual

DOI: https://doi.org/10.46398/cuestpol.4178.19

Vlada Bilohur \*
Nataliia Nesterenko \*\*
Eduard Syvokhop \*\*\*
Andriy Protsenko \*\*\*\*
Viktoriia Tsybulska \*\*\*\*\*
Yaroslav Stupnyk \*\*\*\*\*\*

#### Resumen

Este artículo tuvo por objetivo describir las políticas deportivas en el mundo actual con el propósito de revisar el rol que el Estado desarrolla con la promoción del deporte a nivel internacional, a fin de establecer los mejores mecanismos de promoción deportiva. Este estudio se basó en una metodología de análisis hermenéutico de textos, informes e investigaciones especializadas en el tema con el propósito de dar cumplimiento con el objetivo pautado.

Tras la revisión bibliográfica se procedió a contrastar las diversas fuentes consultadas para realizar una exposición integral del estado de las políticas deportivas actualmente desde un enfoque global, para luego explicar los roles y funciones que ejerce el Estado con respecto a la planificación y diseño de su política deportiva. Todo permite concluir que tales políticas varían en aspectos como la concepción que el aparato directivo posea de las actividades deportivas como actividad colectiva que involucre los intereses del país o, desde un enfoque individualista, donde se estimule el patrocinio e inversión privada para promover el talento deportivo en general.

**Palabras claves:** políticas deportivas; políticas públicas; actualidad deportiva; organización deportiva; mundo actual.

<sup>\*</sup> Bogdan Khmelnitsky Melitopol State Pedagogical University, Zaporizhizhya, Ukraine. ORCID ID: https://orcid.org/0000-0003-1053-2716

<sup>\*\*</sup> Prydniprovsk State Academy of Physical Culture and Sport, Dnipro, Ukraine. ORCID ID: https://orcid.org/0000-0002-7800-8833

<sup>\*\*\*</sup> Uzhhorod National University, Uzhhorod, Ukraine. ORCID ID: https://orcid.org/0000-0001-8939-8446

<sup>\*\*\*\*\*</sup> Bogdan Khmelnitsky Melitopol State Pedagogical University, Zaporizhizhya, Ukraine. ORCID ID: https://orcid.org/0000-0002-9092-7015

<sup>\*\*\*\*\*</sup> Bogdan Khmelnitsky Melitopol State Pedagogical University, Zaporizhizhya, Ukraine. ORCID ID: http://orcid.org/0000-0002-5781-3358

<sup>\*\*\*\*\*\*\*</sup> Uzhhorod National University, Uzhgorod, Ukraine. ORCID ID: http://orcid.org/0000-0001-8024-9735

# Sports policies in today's world

#### **Abstract**

The purpose of this article was to describe sports policies in today's world in order to review the role that the State plays in the promotion of sports at the international level, in order to establish the best mechanisms for the promotion of sports. This study was based on a methodology of hermeneutic analysis of texts, reports and specialized research on the subject in order to comply with the set objective. After the bibliographic review, we proceeded to contrast the various sources consulted to make an integral exposition of the current state of sports policies from a global approach, to then explain the roles and functions exercised by the State with respect to the planning and design of its sports policy. Everything allows us to conclude that such policies vary in aspects such as the conception that the directive apparatus has of sports activities as a collective activity that involves the interests of the country or, from an individualistic approach, where sponsorship and private investment are stimulated to promote sports talent in general.

**Keywords:** sports policies; public policies; sports actuality; sports organization; current world.

#### Introducción

La práctica del deporte involucra una participación directa o indirecta del Estado que promueve su participación en distintos eventos nacionales o internacionales a fin de suscitar la práctica del deporte y los valores e ideas a través de su práctica como la transmisión de valores, respeto, perseverancia, justicia y hermandad entre las naciones y competidores dentro de un marco de armonía y amistad.

Por su parte, Cuevas (2019), resalta que las políticas deportivas no solamente se enmarcan en eventos o competencias, estas poseen una mayor relevancia al tener un impacto en la sociedad como tema de interés en materia de salud, educación y seguridad pública, ya que la cultura física es un tema de interés general que ha cobrado relevancia en los últimos años, en especial al momento de promover beneficios físicos y mentales en la población en general.

Asimismo, le corresponde al Estado organizar las distintas agrupaciones profesionales en las diferentes especialidades y diciplinas deportivas que deberán representar al país o constituir la selección en diferentes eventos deportivos nacionales o internacionales. Bajo este razonamiento es necesario señalar que criterios o enfoques de planificación se utilizan regularmente para diseñar y planificar una política deportiva (Cuevas, 2019).

274 Políticas deportivas en el mundo actual

Este estudio tuvo por objetivo describir las políticas deportivas en la actualidad con el fin de exponer sus diversos ámbitos y posturas, por parte del Estado, y como están se llevan a cabo; el trabajo está dividido en una serie de subtítulos que desarrollan un momento específico del estudio. Concretamente las secciones desarrolladas son: introducción al problema, las políticas públicas y políticas deportivas a fin de realizar una exposición teórica de ambos términos, la planificación y diseño de las políticas deportivas y la postura estatal de estas con respecto a cómo son organizadas.

A su vez, se desarrolló el apartado de la metodología del trabajo, para explicar al lector bajo que paradigma de investigación se enmarcara dicho estudio y los métodos de revisión empleados al momento de recopilar la bibliografía, para luego analizarla y exponer los aportes del análisis de los textos en la problemática, como condición de posibilidad para defender las conclusiones y recomendaciones del estudio.

#### 1. Políticas públicas

Las políticas públicas son todas aquellas acciones y decisiones tomadas por las autoridades, de cualquier nivel de gobierno, para abordar problemas y desafíos en una sociedad determinada. Estas políticas se basan en objetivos específicos y se implementan a través de leyes, regulaciones y programas de carácter público que varían según las necesidades del país y las demandas de la población, siendo su objetivo principal mejorar la calidad de vida de los ciudadanos y promover el bienestar general (Ruiz y Cadenas, 2008).

En el contexto de las democracias modernas, Lahera (2004) explica que las políticas públicas son acciones y flujos de demandas y respuestas entre la comunidad, las autoridades y el sector privado, sobre uno o varios temas en específico que buscan orientar soluciones o mecanismos de atención. La importancia de las políticas públicas radica en su capacidad para abordar problemas sociales y económicos de manera efectiva. Estas políticas pueden abarcar una amplia gama de áreas, como: la educación, la defensa, el medio ambiente, la seguridad, la economía, entre otras. Al definir políticas públicas estables, los gobiernos pueden influir en el desarrollo y el progreso de una sociedad.

Además, las políticas públicas también pueden ayudar a garantizar la equidad y la justicia social al abordar las desigualdades, promover la inclusión y el desarrollo sostenible. Así como también pueden fomentar la participación ciudadana y la transparencia en la toma de decisiones gubernamentales en diversas áreas como contrataciones públicas, gastos sociales, presupuestos y contraloría social (Lahera, 2004).

En resumen, las políticas públicas son herramientas fundamentales para abordar los desafíos y mejorar la calidad de vida de los ciudadanos en su conjunto. Su importancia radica en su capacidad para promover el bienestar general, abordar desigualdades y fomentar la participación de la sociedad civil organizada.

Las políticas públicas abarcan un amplio nivel de programas cuya naturaleza varía de acuerdo a los intereses del Estado y la sociedad en invertir fondos públicos para lograr cumplir determinadas metas o garantizar su permanencia; un caso concreto sería los servicios de salud pública que garanticen el acceso de estos a la población en general o la educación. Por su parte, el deporte es un tema de interés para el desarrollo físico y mental del sujeto por lo que varios países garantizan una partida específica para su continuidad y desarrollo.

#### 2. Políticas deportivas

Una política deportiva es aquella que afirma la promoción y fomento del deporte desde el Estado y que estimula su práctica y desarrollo en conjunto con otros actores del sistema político como las ONG´s, la comunidad, las empresas privadas, los gobiernos locales y regionales, entre otros. De manera que el deporte trasciende la actividad y cultura física para ser también una actividad de interés económico de cara a la salud, cohesión social y cultura (Cuevas, 2019).

Por su parte, Rhodes (2013), explica que una política deportiva es un conjunto de principios, objetivos y estrategias que se establecen para guiar y regular el desarrollo del deporte en un determinado ámbito, ya sea a nivel nacional, regional o local, de manera que permita que se ejecute y promueva su práctica desde cualquiera de los niveles de gobierno y vaya aumentado su nivel de competitividad y regulación. Estas políticas son elaboradas por entidades gubernamentales, federaciones deportivas u organizaciones deportivas.

Los elementos que conforman una política deportiva pueden variar dependiendo del contexto, pero generalmente incluyen aspectos como: la promoción del deporte, la formación de atletas, la organización de competiciones, la infraestructura deportiva, la financiación, la prevención de dopaje, la igualdad de género en el deporte, entre otros (Rhodes, 2013).

La relevancia de una política deportiva radica en que proporciona una guía clara y coherente para el desarrollo del deporte en una sociedad. Estas políticas permiten establecer además metas y objetivos a largo plazo, fomentar la participación y el acceso igualitario al deporte, promover la salud y el bienestar de la población, impulsar el rendimiento deportivo y

vigorizar la identidad y el sentido de pertenencia de una comunidad (Reyes, 2006).

Además, una política deportiva bien diseñada puede contribuir al desarrollo económico de una región, generar empleo en la industria deportiva, promover el turismo deportivo y mejorar la calidad de vida de las personas. También puede ayudar a prevenir problemas sociales como la violencia, el ocio, el dopaje y la discriminación. Por tanto, puede señalarse que una política deportiva es un conjunto de principios y estrategias que buscan regular y promover el desarrollo del deporte en una sociedad. Reiteramos que es relevante porque establece metas y objetivos claros, promueve la participación y el acceso igualitario al deporte, mejora la calidad de vida de las personas y contribuye al desarrollo económico y social.

#### 3. Planificación y diseño de políticas deportivas

De acuerdo a Cuevas (2019), las políticas deportivas se diseñan a partir de dos enfoques:

- 1. El deporte de alto rendimiento, en donde los atletas desarrollan una práctica profesional del mismo y de un alto nivel competitivo (juegos olímpicos, campeonatos internacionales de cualquier diciplina).
- 2. El deporte en general que es para todas las personas (educación física, espacios habilitados para el juego y disfrute de la competencia con fines recreativos o aficionados). Esta última actividad posee una connotación de la práctica del deporte como política social y de inclusión.

La planificación de las políticas deportivas se elabora a partir de las necesidades u objetivos estratégicos del Estado en materia deportiva; tal es el caso de invertir en grandes infraestructuras como estadios o centros polideportivos en donde puedan desarrollarse las habilidades necesarias para la competición de alto nivel o, la inversión social del deporte, como herramienta para luchar contra la delincuencia en varios países de Centroamérica. En líneas generales, estas políticas buscan intervenir en los grupos de riesgo y promover el deporte como una práctica positiva lejos de la violencia, el crimen y las drogas, las cuales han tenido un notable éxito en conjunto con otras medidas preventivas a nivel social y familiar (UNODOC, 2023).

#### 4. Metodología

A nivel metodológico, el presente estudio se enmarca dentro del paradigma de investigación cualitativo en el cual se busca entender el significado y características del fenómeno a estudiar, que en este caso sería el estado actual de las políticas deportivas, descubriendo el fenómeno a medida que se va realizando el estudio del mismo (Quintana y Hermida, 2019).

El presente trabajo empleo el método de análisis hermenéutico, el cual se basó en el análisis e interpretación de los textos cuyo criterio de selección se correspondió con el estudio y comprensión de las políticas deportivas y su implementación en el marco de las políticas públicas, las cuales aplican este método desde dos formas particulares: la interpretación y lectura para emitir un criterio de estudio. Tomando como referencia la descripción del estado de las políticas deportivas en el mundo actual (Quintana y Hermida, 2019).

Asimismo, el enfoque hermenéutico permite establecer en cada momento la relación entre el todo y sus partes, es decir, tratar el tema de estudio y su correlación con todos aquellos elementos que lo componen, de manera que el investigador puede exponer de forma integral la problemática a analizar de forma global, estableciendo las relaciones que considera necesarias para la investigación.

## 5. Estado de las políticas deportivas en el mundo actual

Tras la revisión teórica de algunos conceptos claves se procede a la descripción del estado de las políticas deportivas en el mundo actual, haciendo un énfasis en los diversos programas de América del norte, Latinoamérica y el Caribe y Europa, a fin de hacer una descripción general para luego exponer la postura estatal que asumen algunos países con respecto a la organización de sus políticas deportivas a fin de determinar si esta es abiertamente centralizada o posee la participación del gobierno, la sociedad en general y el sector privado.

En el mundo actual, las políticas deportivas varían de un país a otro y de una organización a otra. Sin embargo, hay algunos elementos comunes que se encuentran en la planificación de este tipo de directrices por parte del Estado en todo el mundo. Estos elementos incluyen la promoción de la participación deportiva, la promoción de la igualdad de oportunidades para el ingreso a las selecciones nacionales, la promoción de la salud y el bienestar para toda la población por medio de la práctica del deporte, la promoción de la ética deportiva y la lucha contra el dopaje, entre otros.

Políticas deportivas en el mundo actual

Otros países como Costa Rica, El Salvador, Guatemala, México y los EE. UU posee programas de desarrollo social y comunitario en donde en las áreas geográficas de mayor riesgo social se habilitan infraestructuras necesarias para el ejercicio físico o la práctica de alguna diciplina deportiva, con el propósito de captar el interés de niños y adolescentes en este tipo de actividades y promover, al mismo tiempo, valores positivos en ellos de manera que los aleje de las drogas y de la delincuencia organizada (UNODOC, 2023).

En muchos países, las políticas deportivas son desarrolladas y promovidas por los gobiernos nacionales o por organizaciones deportivas nacionales que se agrupan en federaciones o asociaciones con financiamiento gubernamental, de patrocinadores privados o de tipo mixto, en donde los atletas son seleccionados a partir de eliminatorias locales y regionales para integrar a las selecciones que representaran al país en eventos internacionales. Estas políticas pueden incluir la creación de programas y proyectos para fomentar la participación deportiva en todas las edades y niveles de habilidad, bien sea a nivel educativo, actividades comunitarias o ejercicios de integración social en empresas y eventos públicos (Cuevas, 2019).

A su vez, las políticas deportivas pueden incluir la promoción de la igualdad de género en el deporte por medio de ventos deportivos compuestos por equipos mixtos, la inversión en infraestructuras deportivas y la promoción de la educación y la formación en este ámbito con el objetivo de prevenir enfermedades cardiovasculares, luchar contra la obesidad y la depresión y mejorar el estado de salud de la población en general (Reyes, 2006).

Las políticas deportivas también pueden abordar cuestiones relacionadas con la financiación del deporte, la regulación de las competiciones deportivas, la prevención y el tratamiento de lesiones deportivas, la protección de los derechos de los atletas y la promoción de la diversidad y la inclusión en el deporte, por medio de eventos cuyo interés mediático cubra este tipo de agendas, a la vez que se busque obtener el mayor número de ingreso por medio de la publicidad, que se constituye en la herramienta de los mayores ingresos en los grandes eventos deportivos como el campeonato nacional de futbol americano, conocido como super tazón, la copa mundial de futbol, entre otros grandes eventos deportivos de interés internacional.

La relevancia de este tipo de políticas de acuerdo a Cuevas (2019) radica en su capacidad para promover y fomentar la práctica deportiva en la sociedad. El deporte no solo tiene beneficios físicos y de salud, sino que también puede contribuir al desarrollo personal, social y económico de las personas y las comunidades. También desempeña un importante factor de cohesión social en varias naciones como es el caso de Brasil, Bélgica, España o Camerún, donde la heterogeneidad social se unifica por el deporte como

hecho social dentro de estos países. A su vez, una política deportiva puede ser equitativa e inclusiva al ayudar a garantizar que todas las personas tengan acceso a oportunidades deportivas, independientemente de su origen socioeconómico, género, edad o habilidad.

Además, las políticas deportivas pueden ayudar a promover valores como el *fair play (juego limpio)*, la solidaridad, el respeto y la tolerancia, que son fundamentales en el deporte y en la sociedad en general. También pueden contribuir a la prevención de problemas sociales como la violencia, el abuso de sustancias y la exclusión social como se ha mencionado en páginas anteriores; lo que implica que en el Estado puede emplear el deporte como un medio catalizador social en la juventud y la población en general.

En resumen, las políticas deportivas son importantes porque promueven la participación deportiva, fomentan la igualdad de oportunidades, promueven la salud y el bienestar, promueven la ética deportiva y luchan contra el dopaje, entre otros aspectos. Además, contribuyen al desarrollo personal, social y económico de las personas y las comunidades, suscitan valores positivos y ayudan a prevenir problemas sociales, tales como: la violencia de género, drogadicción, pertenecer a grupos delictivos, entre otros.

A continuación, se hace una breve reseña de las diferentes prácticas en materia de políticas deportivas en diferentes países, a fin de establecer el alcance de las mismas y su impacto en el desempeño a nivel deportivo en la sociedad y en competencias:

En el caso de la mayoría de los países de América del Norte, la política deportiva se centra en la promoción de la actividad física y la participación en deportes, desde una edad temprana. El gobierno invierte en la construcción de instalaciones deportivas y en programas de formación de atletas de alto rendimiento que competirán en eventos internacionales, a su vez en los EE. UU cada estado posee su propio sistema deportivo. Además, se promueve la igualdad de oportunidades en el deporte, especialmente en términos de género y diversidad (Cuevas, 2019).

En el caso de algunos países europeos como Alemania, la política deportiva se enfoca en el apoyo a los clubes deportivos y la formación de atletas de alto rendimiento. El gobierno proporciona financiación y recursos para el desarrollo de infraestructuras deportivas y programas de entrenamiento. Igualmente, se promueve la participación activa de la población en actividades deportivas y se fomenta la organización de eventos deportivos a nivel local y nacional.

En Australia, la política deportiva se centra en la promoción de un estilo de vida saludable a través del deporte y la actividad física. El gobierno invierte en la construcción de instalaciones deportivas accesibles y en programas de promoción de la actividad física en las escuelas. También, se

280

promueve la participación de la comunidad en deportes populares como el cricket, el rugby y el fútbol australiano (Cuevas, 2019).

Estos son solo algunos ejemplos de cómo las políticas deportivas pueden variar de un país a otro y cómo pueden influir en el desarrollo del deporte y la promoción de valores positivos. En América Latina y el Caribe, Soto y Moreira (2021) señalan que, en muchos países de la región, se han implementado políticas deportivas con el objetivo de fomentar la práctica del deporte, promover la actividad física y mejorar la calidad de vida de la población.

En Argentina, por ejemplo, se ha implementado la Ley Nacional del Deporte, que establece las bases para el desarrollo del deporte en el país. Esta ley promueve la participación de todos los ciudadanos en actividades deportivas, fomenta la formación de deportistas de alto rendimiento y establece mecanismos de financiamiento para el deporte.

En Brasil, se ha implementado el Programa *Bolsa Atleta*, que consiste en una beca otorgada a deportistas de alto rendimiento para que puedan dedicarse de manera profesional al deporte, de manera que se busca una mayor profesionalización de los atletas en sus respectivas diciplinas y esto permita mejorar el desempeño general del país en eventos deportivos. El futbol también constituye uno de los deportes más practicados, aunque este se encuentra en manos de empresas y particulares privados donde la intervención estatal solo se centra en invertir en infraestructuras y promover su desarrollo a nivel comunitario (Soto y Moreira, 2021).

En México, se ha implementado el Programa Nacional de Cultura Física y Deporte, que tiene como objetivo fomentar la práctica regular de actividad física y deporte en la población joven y prevenir enfermedades y padecimientos ligados a la falta de actividad física, como: la obesidad, diabetes, hipertensión y depresión. Este programa promueve la creación de infraestructuras deportivas, la formación de entrenadores y la organización de eventos deportivos.

En cuanto al Caribe, muchos países de la región han implementado políticas deportivas para promover el turismo deportivo. Por ejemplo, en Jamaica se ha desarrollado el programa *«Jamaica Moves»*, que busca fomentar la actividad física y el deporte como parte de un estilo de vida saludable. Este programa incluye la construcción de infraestructuras deportivas y la organización de eventos deportivos internacionales, principalmente el atletismo (Soto y Moreira, 2021).

Estos son solo algunos ejemplos de las políticas deportivas en América Latina y el Caribe. Cada país tiene sus propias políticas y enfoques, pero en general, todas buscan promover la práctica del deporte, mejorar la salud de la población y fomentar el desarrollo del deporte a nivel nacional e internacional. Lo que implica a su vez que las políticas deportivas

se enfocan en diversos ámbitos que van desde el financiamiento de la selección nacional en múltiples eventos deportivos internacionales, como: olimpiadas, campeonatos entre otros. Del mismo modo, se aprecia también que se encuentra presente un interés por mejorar la cultura física de la población en general por los beneficios del deporte para la salud.

A continuación, se muestra un cuadro comparativo que indica el tipo de organización y métodos en la implementación de políticas deportivas de acuerdo a las prácticas llevadas a cabo por el Estado y la visión que este posee del desarrollo deportivo de su nación, así como su participación en eventos internacionales.

Cuadro No. 01. Postura estatal para el desarrollo de las políticas deportivas

Centralizada e Intervencionista	Descentralizada y con inversión privada o mixta
La organización deportiva es diseñada y planificada exclusivamente por el Estado como un asunto de interés nacional que involucra enteramente fondos públicos, y en ciertas actividades permite el patrocinio de empresas u organizaciones privadas. Estas políticas parten de un mecanismo de gestión y organización centralizado, que en ocasiones se encuentra articulado con un programa de desarrollo deportivo nacional más que la organización por medio de federaciones de diferentes diciplinas deportivas.	La organización deportiva se agrupa en diferentes sistemas de federaciones o asociaciones coordinadas por un comité centralizado que se encarga de la logística y financiamiento en diferentes eventos o competiciones internacionales. En la mayoría de los sistemas deportivos en los que impera este modelo el Estado se encarga de invertir en infraestructuras mientras que patrocinadores privados financian a los atletas para su entrenamiento o traslado a los sitios de competencias (esta modalidad ocurre en la mayoría de los países de Norteamérica y Europa) en el caso de América Latina y el caribe los mecanismos de financiamiento son mixtos en su mayoría con fondos estatales y privados.
Las políticas deportivas son influenciadas por un sistema de selección nacional de atletas o posibles talentos deportivos con un alto nivel de competitividad interna.	Las políticas deportivas se diseñan en torno a diversos ámbitos de interacción: social, educativo, competitivo entre otros en los cuales el Estado posee un nivel de participación, aunque no es un actor de peso en la selección de atletas y competidores.
Países o regiones en los que prevalece este sistema de políticas deportivas	Países o regiones en los que prevalece este sistema de políticas deportivas
China, Cuba, Corea del Norte, Bielorrusia, Rusia, Siria, Irán, entre otros.	Norteamérica, América Latina y el Caribe, Europa Occidental, Australia, Japón, Sudáfrica, entre otros.

Fuente: elaboración propia (2023).

## **Conclusiones y recomendaciones**

Tras la revisión de la bibliografía consultada en la temática del estudio, los trabajos de Cuevas (2019), Reyes (2006) y Soto y Moreira (2021) coinciden en que una política deportiva significa un conjunto de normas,

reglas y directrices establecidas por un gobierno o una organización estatal para regular y promover el deporte en un país. De manera que estas políticas suelen abordar aspectos como la financiación del deporte, la infraestructura deportiva, la formación de atletas, la promoción de la actividad física y la participación en competiciones internacionales, entre otros aspectos.

Dependiendo de la postura en que el Estado desarrolle sus políticas deportivas (centralizada, democrática o mixta) estas pueden ser centralizadas y fuertemente intervencionistas y poseer un enfoque descentralizado y con un modelo de desarrollo que cuente con la inversión mixta de capitales públicos y privados. De manera que se aprecia que la mayoría de los países desarrollan una política deportiva en la que buscan la inversión de particulares a la vez que crean programas nacionales a nivel educativo y social para el beneficio de la salud de las personas.

Por último, es importante resaltar que la relevancia de una política deportiva radica en su capacidad para fomentar el desarrollo del deporte en un país y promover valores, como: la salud, la inclusión, la competencia justa y el espíritu deportivo. Además, una política deportiva bien diseñada puede tener impactos positivos en la economía, el turismo y la imagen internacional de un país.

A manera de recomendaciones, se requiere de la implementación de mecanismos de rendición de cuentas y transparencia más rigurosos e inflexibles en los eventos deportivos internacionales y que, a su vez, las federaciones o asociaciones nacionales de cada país, lleven una detallada lista detallada de sus integrantes con el propósito de evitar hechos de corrupción.

## Referencias Bibliográficas

- CUEVAS, Irvin. 2019. "La política deportiva y el valor público del deporte" En: Revista Encrucijada, 34. Revista Electrónica del centro de estudios en Administración Pública de la facultad de Ciencias Políticas y Sociales, universidad Nacional Autónoma de México. Available online. En: http://dx.doi.org/10.22201/fcpvs.20071949e.2020.34.70175. Fecha de consulta: 05/04/2023.
- LAHERA, Eugenia. 2004. Política y políticas públicas. Serie de políticas sociales CEPAL. Chile. Disponible en línea. En: repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/6085/S047600\_ es.pdf?sequence=1&isAllowed=y. Fecha de consulta: 06/45/2023.
- QUINTANA, Laura; HERMIDA, Julián. 2019. "La hermenéutica como método de interpretación de textos en la investigación psicoanalítica" En:

- Perspectivas en Psicología: Revista de Psicología y Ciencias Afines. Vol. 16, No. 02, pp. 73-80.
- REYES, Mario. 2006. "Política deportiva: factores reales del sistema deportivo" En: Revista Liberabit Vol. 12, No. 12. Disponible en línea. En: http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1729-48272006000100009. Fecha de consulta: 07/02/2023.
- RHODES, Robert. 2013. The Stateless State. En B. M., The SAGE handbook of governance. London, UK.
- RUIZ, Domingo; CADENAS, Eduardo. 2008. ¿Qué Es Una Política Pública? IUS Revista Jurídica Universidad Latina de America. Disponible en línea. En: https://www2.congreso.gob.pe/sicr/cendocbib/con4\_uibd. nsf/8122BC01AACC9C6505257E3400731431/\$FILE/QUÉ\_ES\_UNA\_POLÍTICA PÚBLICA.pdf. Fecha de consulta: 06/03/2023.
- SOTO, Rodrigo; MOREIRA, Verónica. 2021. Políticas Públicas del deporte en Latinoamérica. CLACSO. Disponible en línea. En: http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20211105110114/Politicas-publicas-deporte.pdf. Fecha de consulta: 09/03/2023.
- UNODOC. 2023. Prevención del crimen a través del deporte. Disponible en línea. En: https://www.unodc.org/dohadeclaration/es/topics/crime-prevention-through-sports.html. Fecha de consulta: 06/02/2023.



# CUESTIONES POLÍTICAS

Vol.41 N° 78

Esta revista fue editada en formato digital y publicada en julio de 2023, por el **Fondo Editorial Serbiluz**, **Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela** 

www.luz.edu.ve www.serbi.luz.edu.ve www.produccioncientificaluz.org